
传统技艺，既要能守得住，更要能传得下。

重拾花砖技艺的纪建新，最初时经常会烧制一些花

砖，烧制完后就堆在砖厂的墙头上。“刚开始没什么人知

道我们做的花砖，也没有销路，但我们一直在摸索花砖

制作技艺，追求精益求精。”说话间，在由“油黄土”和

“冷水土”配比好的坯泥上，工人师傅们不停地用脚来回

踩踏。“泥巴里的气泡被踩掉，烧出来的砖才够结实，花

纹也比较自然。”纪建新介绍。

日复一日地坚持，传承的力量终能守得云开见月

明。一次偶然的机会，花砖被回乡的南京一家地产公司

负责人看到，单块花砖是一幅画，经高手砌成墙面，又是

一幅组合巨画，这引起了他的兴趣。纪建新于是打磨了

几块花砖给对方看，还约定生产一批样品出来，随后很快

就定下了“茂林花砖”的第一笔订单——为南京这家地产

公司供货两年。

现如今，纪建新的花砖已经不愁销路，每年能生产几十

万块花砖销往全国各地，甚至还吸引了国外公司前来考察。

“最近有美国建筑市场的负责人与我们联系，有意向

在美国建一个代销点，我们还在协商阶段。”纪建新介绍，

现在销路打开了，花砖产量化生产了，但其工艺一道都不

能少，要严谨专注地对待每一块花砖，“一块花砖要经历

取土、踩土、制坯等环节，再到最后的水磨出窑方能制

成。12道工序，道道有门道，环环是技术，做花砖不仅是

一门手艺，更是对品质的坚守。”

坚守匠人匠心 守得云开见月明

茂林花砖

下水

水磨

制坯

烧窑

传承家学心血 续写一段文化传承

砖面带有青白色纹路，白如玉，青如墨，变化无穷，用

这种砖装饰的墙面犹如一幅写意山水画，这就是泾县独

有的茂林花砖。

走进泾县茂林花砖厂，正方形的花砖错落拼接，铺贴

在花砖厂正门的墙面上。“三十多年来这个砖厂一直与我

相伴，这么多年我不只是在做砖，也是在传承文化。”面对

着刚刚烧制成型的花砖，纪建新将茂林花砖的历史向记

者娓娓道来。

茂林花砖始于宋元，兴于明清，但是在清末民初，花

砖制作技艺渐渐衰落。抗战时期，子承父业的茂林人吴

本成仍在经营花砖，并且将花砖制作技艺传给了女婿纪

明亮。直到上世纪80年代，年事已高的纪明亮又将花砖

烧制技术连同生产设备和古窑一并传给了儿子纪建新。

可这种如山水画般的花砖由于制作工艺繁复，成本

高，又因遭遇过战火，曾一度失传。

“曾经有一段时间已经不生产花砖了，但这是一项传

承了千年的珍贵技艺，绝对不能在我们这一辈人手上断

了。虽然我是通过父亲的口述了解制作技艺的，在反复

烧制、反复实验中一次次失败、一次次改进，但我从未放

弃过。”上世纪80年代以来，纪建新以恢复、传承和弘扬

传统花砖技艺为己任，历经千辛万苦，不断试验，终于在

1992年让消失了近60年的花砖制作技艺“重见天日”，成

功恢复花砖制作工艺，成为了“花砖技艺”非物质文化遗

产传承人。
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父辈复原，子辈推广，如何将茂林花砖非物质文

化遗产更好地传承和推广下去？纪建新的儿子纪伟

用韧劲、稳劲与拼劲，交上了一份非遗传承人的青春

答卷。

作为茂林花砖的第五代传承人，29岁的纪伟作非遗

讲解时，昂扬的语调展现着文化传承者的自信和胸怀。

“这些年我一直在不断探索创新，时代让茂林花砖走到

创新的节点，就是要做出顺应时代的改变，才能让这门

手艺传承下去。”纪伟说。

为了迎合暑期学生研学游热潮，纪伟去年建成花

砖研学基地供游客参观体验，让更多的游客可以沉浸

于非遗技艺的体验之中，与非遗进行零距离接触，亲手

体验花砖制坯，感受非遗技艺的魅力。“现在暑期不仅

有本地的中小学生来研学，还有安师大、合工大等高校

的学生来参观体验。”纪伟说。

作为制砖“大师”的儿子，纪伟虽未能完全继承父

亲高超的制作技艺，但他把自己所学的建筑设计专

业与花砖有机结合，在文创产品设计方面，把这门老

手艺玩出了新花样。

纪伟认为，能变的，是不同时代下对手艺的理解和

所打造工艺品的外观；不能变的，是传统文化的根和

内涵。“所以我想用花砖做成茶台代替传统的木头茶

台，利用花砖吸水性好的特点，做出来的茶台实用性

强又美观。目前已经基本研发完成，马上就准备生产

第一批产品。此外，我还准备用花砖替代传统的镇

纸，置于书房，既实用又具有艺术欣赏性，目前还在研

发阶段。”纪伟介绍。 （图片由受访者提供）

下一代接力创新 老手艺的坚守与突围

据了解，从2020年开始，市城管局就对

市区所有市政排水管网及部分小区排水管

网进行了排查，并形成了整治修复方案。

根据工作安排，市城管局除了对102条

分流制市政道路、194个分流制小区及机关

单位的污水管网进行整治修复，还负责对

65个老旧小区进行雨污分流改造。

在盛宇湖畔小区施工现场，新挖开的

一道深沟里，工人们正在安装管道。现

场施工负责人告诉记者，盛宇湖畔小区改

造内容主要是修复、更换破损管道。7 月

25 日进场施工，预计 9 月 30 日完工，将修

复4600米污水管网。

“目前我们正在对 36 个小区、学校进

行污水管网整治修复。”市城管局公用市

政 处 排 水 所 的 工作人员告诉记者，趁着

暑假，施工单位正在抢抓工期，确保不影

响学校的正常教学计划。

而市区市政道路的污水管网整治修复，

主要是从今年5月开始，开启多个路段同时

施工模式。

在佟公路与张果路的交叉口，就设置

了一处占地20平方米左右的围挡。记者看

到，挖掘机已经破除了地面，正在对地下的

污水管网进行铺设。据了解，目前市区共

有 60 多处污水管网整治修复点位，包含了

小区、学校和市政道路。预计10月底，市区

污水管网整治修复项目将基本完工。

岁月更迭涤洗，时间奔流往复。在这喧嚣浮躁的世界里总有
那么一群人，默默地坚守着那积淀了千百年沧桑的传统技艺。

省级非物质文化遗产茂林花砖的传承人纪建新就是这样一
位传承守望者，在几十年的岁月中，始终与犹如写意山水画的茂
林花砖相伴，而我们也透过这幅“水墨山水”，得见这一传统技艺
的过去与现在。
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最近，出行的市民应该都遇到了这样的
场景：市区主干道上，总有部分路段在围挡
施工。虽然面积不大，但几乎市区每条主干
道上都零星分布着，也给市民出行带来了一
定的影响。

这到底是在干什么呢？记者从市城管
局了解到，这是在对市区市政道路的污水管
网进行整治修复。而它最终的目的，则是为
了提高城市污水的收集处理能力，保护整体
水环境。
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据了解，污水管网整治修复项目，属于

我市水环境综合治理 PPP 项目中的一项。

很多市民了解的雨污分流改造，则是属于

污水管网整治修复中的一种。市区的市政

排水管网以及小区、机关单位等非市政排

水管网，其实分为分流制和合流制两种排

水体制。

合流制的排水管网是雨水、污水通过

一个管道直接收集排放；分流制的管网则

是雨水、污水分流排放。

雨污分流改造是在保留原有合流制管道

作为雨水管道使用的基础上，再新建一条污水

管道，从而实现雨水、污水分开排放。目前市

区正在进行的鳌峰路改造中，其中重要的一项

内容，就是进行雨污分流改造。

“按照 部 门 职 能 划 分 ，合 流 制 市 政

管 网 由 市 住 建 局 负 责 进 行 雨 污 分 流 改

造 。 分 流 制 市政污水管网由市城管局

牵头负责进行整治修复。”市城管局公

用市政处排水所的工作人员告诉记者，

目 前 市 区 主 次 干 道 上 ，只 有 鳌 峰 路 在

进 行 雨 污 分 流 改 造 ，其 他 路 段 的 管 网

改 造 封 闭 施 工 ，都 是 在 进 行 污 水 管 网

整治修复。

“它”与雨污分流改造不一样A 完工后将对管网污水
进行取样检测

值得一提的是，在对市政管网施工

过程中，除了采取开挖修复的方法，还

运用了“机器人”对局部路段地下管网

进行非开挖修复。

在市区九同路（十二中段），设置了

两个修复点位。两处相隔30米，设置了

警示标志。工作人员打开窨井盖，操作

“机器人”进入地下的污水管，对管道破

损、渗漏等缺陷部位进行修补。“这种

非开挖的修复模式，主要针对的是交

通影响大、开挖难度大、缺陷等级相对

较小的管道。”市城管局公用市政处排

水所的工作人员告诉记者，在前期排

查中，他们先确定好具体缺陷点位，在

施工前通过“机器人”再次确认，再通

过专业材料对管道进行修补。

据了解，市区污水管网整治修复项

目每一个排水单位施工结束后，还将有

一次“事后监测”。“我们还要判断，修

复好的污水管网是不是能真正提升污

水收集能力。”市城管局公用市政处排

水所的工作人员告诉记者，每一个排

水单位施工结束后，排水所要求在其

与市政污水管网接驳处，对接入市政

管网的污水进行取样，并委托市污水

处理厂检测污水浓度。“从污水浓度的

高低，可以初步判断污水管网改造后

的收水效果，并为进一步提高污水处

理厂的进水浓度提供数据支撑。”日新路污水管网整治修复现场日新路污水管网整治修复现场。。

茂林花砖：五代人的传承

◇本报记者 胡文慧 实习生 袁玉婕

改造预计10月底基本完工B
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